

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

FUNDADOR Y DIRECTOR: D. Juan Marqués Arbona.

REDACTOR-JEFE: D. Damián Mayol Alcover.

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17.-SÓLLER (BALEARES)

SECCIÓN LITERARIA

LA FORTUNA

Juan no era vicioso, no señor: maldito si el se acordaba nunca de que se pudiese ganar dinero más que por los medios honrados.

Trabajaba de la mañana a la noche y apenas dormía de la noche a la mañana, pensando el pobre en que tenía que volver a trabajar en cuanto saliese el sol.

Pero él sabía que con ese sistema no llegaría a hacerse rico, porque el año feliz en que economizaba cinco duros siempre se neutralizaba con otro en que le quedaban seis de déficit.

Y, sin embargo, no perdía la esperanza de acabar su vida teniendo sobre qué caerse muerto.

Pero para conseguirlo había que apelar a recursos extraordinarios. Y Juan apelaba.

A fuer de hombre de buena conducta huía del juego como de Satanás; pero había de faltarle pan que llevarse a la boca, para que él no jugase todo el dinero que pudiese a la lotería de Navidad, la única que, según él, merece la pena.

Y no se atribuya esto á inconsecuencia de Juan, puesto que sobre no constituir en él un vicio de jugador esta costumbre, tenía una razón de peso para mantenerla. «No quiero, decía, que la fortuna alegue que no me ha podido favorecer, y la dejo ese camino abierto.»

En diciembre del año último Juan fué á la administración de loterías más afortunada de Madrid con diez duros como diez soles y compró su decimito.

Todos los años hacía igual. Pero como él no le podía jugar entero, empezó á repartir acciones entre sus consocios de otras veces.

Nada de jugadores nuevos; los mismos que el año pasado y que el anterior, y por las mismas cantidades.

Pasó la noche extendiendo recibos en la forma siguiente:

«D..... lleva..... reales de participación en el número 9999 correspondiente á la lotería nacional que se celebrará en Madrid el 23 de diciembre de 1906.

»El décimo obra en poder de

«JUAN PELAGATOS.»

Al día siguiente empezó el reparto.

Veinte reales al tendero de ultramarinos, diez á la sirvienta, otros diez al barbero, seis á la portera, dos y medio al aguador, y así sucesivamente.

Juan no lo «puptaba»: ¿para qué? Si el décimo salía premiado ya le irían presentando sus recibos y entonces sería ocasión de echar cuentas.

Cuando iba entregando los documentos y percibiendo los reales, todos los individuos de la sociedad anónima le dirigían la misma pregunta:

—D. Juan, ¿nos sucederá lo que el año pasado?

Y Pelagatos respondía invariablemente:

—No me lo recuerde V., porque todavía me incomoda. Aquello fué una verdadera burla de la suerte, que nos debía haber quitado para *in eternum* las ganas de volver á jugar.

—Ya decía yo que no había que fiarse de la lista de los números premiados que publican los periódicos.

—Calle V., hombre, calle V., que tuve un disgusto... Pequeño era el premio que, según los periódicos, nos había correspondido; pero ¡así hubiera sido él exacto! Yo ya había calculado que me

podía comprar un cuello de pieles, que me hacía entonces, y me hace aún mucha falta.

—Pues, hombre, á ver si sale este año para más.

—Eso quisiera: echar un gabán á ese cuello que no he comprado todavía.

En estas y las otras, y haciendo cálculos y proyectos, llegó el día que con tanta ansiedad esperan las nueve décimas partes de los españoles y algunos extranjeros: el destinado al sorteo de la lotería nacional.

Á las tres de la tarde no se oía por todas las calles de la capital más que ese grito: «¡La lista grande! ¡La lista grande!»

Juan, que estaba en la oficina, lo dejó todo, envió á un ordenanza á que la comprase, y se puso á limpiar cuidadosamente los anteojos, mientras su corazón bailaba una polka mazurca.

Llegó la lista, cogióla Juan con mano trémula, puso en ella los ojos y palideció. Si no hubiera estado sentado en un sillón de vaqueta habría caído al suelo.

No cabía duda: allí, en el primer renglón, decía con gruesos caracteres:

«9999 2.500.000 Madrid.»

Sin darse cuenta gritó lleno de entusiasmo: «¡El gordo! ¡El gordo!» Todos sus compañeros de oficina, que estaban hablando ó leyendo periódicos, se pusieron á trabajar, creyendo que llegaba el jefe, que era un hombre redondo como un queso de bola.

Luego vinieron las explicaciones, y Juan no hacía más que decir: «¡Diosmío, si también este número estará equivocado!» Le hicieron comprender que era imposible, porque le habían tenido que repetir tres veces en el acto del sorteo; y tranquilo ya acerca de este punto importante, convidó á café á todos sus compañeros y salió á la calle corriendo, porque, según él, se ahogaba en la oficina.

No hay para qué hacer constar á qué sitios se dirigió, pues fácilmente lo advina cualquiera. Todos sus asociados tuvieron el gusto de estrechar su mano aquella tarde, y de darle y recibir de él miles de enhorabuenas. Al uno le habían tocado 5.000 duros, al otro 2.500, 2.000 á éste y 1.000 á aquel; el único que ignoraba la cantidad con que había sido agraciado era Juan, pero claro que tenía que ser el más favorecido.

Aquella noche tocó la murga á la puerta de su casa, y como ésta estaba llena de vecinos que habían acudido á felicitarle, se bailó un poquito en la sala y se comieron polvorones y se fumaron puros escogidos.

Después se pasaron quince días de jolgorio á cuenta del premio.

Pero llegó el momento de la liquidación.

Se reunieron solemnemente todos los accionistas, y el carbonero de la esquina, que era entre todos el más versado en contabilidad, sacó la cartera y el lapicero y empezó á echar cuentas en vista de los recibos de todos.

«¡Horror! Después de comprobar las sumas y las multiplicaciones infinidad de veces, vino á resultar que el premio era de 50.000 duros, y que había que repartir entre los presentes 75.000. Juan, en su deseo de favorecer á mucha gente, había dado quince duros de participación en el décimo que le costó diez. De suerte que, después de tocarle la lotería, se encontró debiendo 25.000 duros, el cuádruple del capital que ambicionaba para ser libre, feliz é independiente, co-

mo España antes de abrirse al cartaginés.

Todavía no se ha arreglado el asunto, que anda en manos de la curia, la que probablemente se comerá el premio, y será á la que habrá tocado la lotería sin echar.

De todos modos Pelagatos se queda hecho un idem; pero repitiendo sin cesar:

—¡Y tuve por desgracia la del año pasado y por fortuna la de este! ¿Qué sabe nadie lo que es fortuna ni lo que es desgracia?

EUSEBIO SIERRA.

POR LA HONRA DE ESPAÑA

¡ACORDAOS DEL "MAINE"!

Declara el Gobierno norteamericano.

Llegan hasta nosotros noticias muy halagüeñas respecto á los trabajos de salvamento que en la bahía de la Habana se vienen realizando para poner á flote los restos del célebre *Maine*.

El nombre fatídico del *Maine* evoca en nosotros recuerdos tristísimos; toda una página de la historia patria, en que España, por culpas suyas y ajenas, perdía todo un imperio colonial, que pasó sin protestas de Europa—la primera perjudicada en este asunto—á manos de los Estados Unidos, por medios que nosotros no queremos calificar en estos momentos, puesto que ha sido el mismo Gobierno norteamericano quien ha declarado solemnemente ante el mundo de qué forma se originó aquella catástrofe que sirvió como punto final á la serie de injusticias y de malas artes con que el Gobierno y la Prensa norteamericanos quisieron deshonrar ante Europa, llamándonos, primeramente, pueblo salvaje por la conducta que nos atribuían para con los insurrectos, y acabando, por último, aprovechando la explosión del *Maine*, con echar sobre España la calumnia de que éramos capaces de recurrir á esos extremos para combatir á nuestros enemigos.

«¡Acordaos del *Maine*!», gritaban las turbas de los Estados Unidos por las calles de las grandes ciudades de la libre República, y la misma Prensa, que en nombre de la libertad de los hombres nos combatía, estampaba contra nosotros las más indignas calumnias, haciendo del asunto del *Maine* armas contra nosotros, excitando á la pública opinión, á la que engañaba á sabiendas.

Y decimos esto, porque nosotros, que conocemos ciertas interioridades de este negro asunto, podemos asegurar que por aquel entonces sólo la masa popular pudo creer esta infamia; las clases cultas de los Estados Unidos y Europa entera achacaron aquella catástrofe á otra muy distinta, pues las acusaciones, en vez de dirigirse en contra de nosotros, dirigieronse en contra del Gobierno norteamericano, al que se acusó de poner en práctica para acelerar el conflicto armas poco civilizadoras y poco humanas.

En la bahía de la Habana han permanecido los restos del *Maine* cerca de trece años. Todas las tentativas que se han hecho por parte del Gobierno de Cuba para dejar libre la bahía, extrayendo los restos del crucero, han tenido la más rotunda negativa por parte de los Estados Unidos. ¿Por qué causa? Pues por estar considerado este hecho como secreto de Estado, que no convenia descubrir hasta pasado algunos años, con el fin de que la indignación de la opinión pública no fuese tan grande como la que se hubiese

originado si á raíz del hecho se hubiese descubierto la incógnita.

Hace pocos años, encontrándome en la Habana, el Gobierno norteamericano comenzó á tantear la opinión, para ver si resultaba político en aquel entonces extraer los restos del *Maine*.

Con ese motivo, en la Prensa se relataron hechos y coincidencias de tal bulto, y que tanto perjudicaban el buen nombre de los Estados Unidos, que el Gobierno desistió de extraerlos, aplazándolo por unos cuantos años.

Recuerdo que, entre otras cosas que se relataban, hablábase de la coincidencia de no haber perecido en la catástrofe ni el comandante del buque ni los primeros oficiales; éstos se encontraban en tierra en el momento de la explosión, y tan bien prevenidos, que á pesar de haber declarado que se encontrarán en tierra por casualidad, acudieron al entierro de las víctimas con el uniforme de gala, que con anterioridad habían hecho sacar del buque.

Ha llegado, pues, para España la hora de reivindicarse de aquella calumnia ante Europa. La Comisión que realiza los trabajos de salvamento ha declarado solemnemente que la explosión se efectuó dentro del buque, en los depósitos de municiones, y que, por lo tanto, los españoles no tuvieron en aquella catástrofe ninguna participación.

El Gobierno norteamericano acaba de proclamar nuestra inocencia ante el mundo. Los mismos corresponsales telegráficamente á la Prensa inglesa en los siguientes términos:

«Los que dirigen los trabajos en la bahía de la Habana para poner á flote los restos del *Maine*, han dado el informe á su Gobierno.

En el dictamen se dice que se ha comprobado que la explosión fué interna. El ministro de la Guerra ha declarado que los supuestos agentes españoles no intervinieron en la catástrofe.

Se supone que la explosión estalló en el depósito de municiones. Se ha extraído ya del buque hundido gran cantidad de restos humanos y algunas toneladas de carbón.»

El despacho que sobre ello ha publicado el *Daily News*, de Londres, dice textualmente:

«Si el pueblo norteamericano no hubiese creído que la voladura del *Maine* en el puerto de la Habana fuese obra de los españoles, no habría habido guerra hispano-americana. Probablemente nadie fuera de América lo creyó, pero si sinceramente la credulidad americana. Ahora, trece años después del trágico suceso, anuncia el Gobierno americano que nada tuvieron sin embargo, que ver con la pérdida del *Maine*, los españoles.»

La farsa, pues, ha quedado descubierta, dejando á salvo nuestro honor, pero habiendo tenido consecuencias tristes para España, en el origen de cuyas desgracias han tomado parte muy directa los Estados Unidos; esa gran República todo democracia, todo libertad, que emplea para el logro de sus ambiciones procedimientos poco en consonancia con las ideas que dice profesar.

Con este hecho, esa gran nación tendrá siempre una mancha en su historia, difícil de borrar, y de acusadores se convierten en acusados.

Para prevenirse contra sus maquiavelismos, las futuras víctimas no tendrán más que lanzar en contra de ellos la célebre frase, convertida en apóstrofe: ¡Acordaos del *Maine*!...

S. CÁNOVAS CERVANTES.

DESDE PORTUGAL

Después de las últimas huelgas, la política ha entrado en un período de calma aparente, habiéndose restablecido por ahora la tranquilidad pública.

Por el momento, únicamente se discute la reunión de las futuras Constituyentes, poniéndose sobre el tapete con este motivo el problema electoral y la reunión próxima de la asamblea constituyente.

El Gobierno tiene el propósito de presentar y aprobar por decreto una nueva ley electoral mucho más amplia que la que regía con el anterior régimen, a objeto de dar toda la participación posible al pueblo en la elección de sus representantes.

Para Lisboa se pondrá en práctica, como ensayo el voto proporcional; igual sistema, seguramente se aplicará al mismo tiempo en Oporto.

En el resto de Portugal se establece el sufragio universal, casi en la misma forma que rige en España.

A las colonias se les concederá también representación parlamentaria, implantando en ellas el sufragio universal, pero no elegirán más que un diputado cada una de éstas.

De veinticinco años, se rebaja la edad para tener derecho al voto a veintiuno, pero ha de ser requisito indispensable para ser elector saber leer y escribir; los analfabetos se les niega en absoluto el derecho al voto y a ocupar cargo alguno del Estado. Tampoco podrán votar los pobres de solemnidad, los desterrados ni los comerciantes que hayan sido declarados en quiebra.

Para ser elegido candidato, el Gobierno ha tenido en cuenta las inmorales del régimen monárquico; por lo cual, prohíbe en la ley el derecho a ser elegido diputado a los magistrados, militares, eclesiásticos, los directores de las grandes Compañías y todo aquel que pertenezca a cualquier Empresa subvencionada por el Gobierno y a cualquier ciudadano que tenga algún contrato con el Estado.

El Gobierno hace cuanto puede por retrasar las elecciones de la Asamblea constituyente. Algunos suponen, dándole como cosa cierta, que los enemigos de la República se aprovecharán de las elecciones próximas para crear disturbios.

De todas formas, el Gobierno actual va poco a poco solventando todas las dificultades que se le presentan, teniendo actualmente fija su atención en realizar las elecciones lo más pacíficamente posible, pues de poder reunir con tranquilidad las futuras Cortes depende la vida definitiva de la República.

El fomento de la instrucción pública es objeto actualmente también de grandes reformas. En todo Portugal se aumenta diariamente el número de escuelas.

También se prepara la implantación de la ley del Registro civil obligatorio.

En la legislación de justicia militar se están llevando a cabo grandes reformas. Acaba de promulgarse un nuevo Código militar.

El preámbulo ha sido muy comentado, pues está basado en la frase: «Los inferiores no sirven a superiores, sino, todos juntos a la Nación.»

SANCHEZ.

La ley de Asociaciones

Hablando de este asunto, ha dicho el ministro de la Gobernación que las bases hechas públicas por algunos periódicos estaban en absoluto desprovistas de fundamento, agregando que era totalmente inexacto que ninguna persona de la intimidad del presidente del Consejo hubiera dado antecedente alguno acerca de la ley que el Gobierno prepara.

—Será el proyecto—dijo también el señor Alonso Castrillo—bastante distinto de otros de carácter análogo, y afecta-

rá a los ministerios de Estado, Gracia y Justicia y Gobernación.

No es, pues, de extrañar que por ello sea el propio presidente del Consejo el que más directamente intervenga en la elaboración del proyecto, recogiendo lo que particularmente afecta a cada ministerio interesado en la futura ley.

No creo—agregó el Sr. Alonso Castrillo—que este proyecto conste de un solo capítulo, como sucedía con el D. Bernabé Dávila, que únicamente estaba consagrado a determinar el funcionamiento de ciertas Asociaciones.

El proyecto de ahora, porque así lo exigen orientaciones modernas y necesidades de los tiempos presentes, abarcará lo industrial, lo social, todo lo que en sus aspectos diversos comprenden las relaciones jurídicas, adquiriendo, por tanto amplitud y alcance grandes, pues no se trata de legislar exclusivamente sobre una sola materia, como por algunos ha llegado a suponerse.

¿La revolución en México?

Tal es la hipótesis, seguida de comentarios, que en varias ocasiones me ha llamado la atención, al verla en algunos periódicos extranjeros. Estos periódicos con una información más ó menos verídica, divulgan algo de lo que prevén en el oscuro horizonte de la política actual mexicana.

La situación político-social, por que atraviesa en la actualidad la República Mexicana, efectivamente no es nada envidiable, empeorada por la última lucha electoral, en que el General Porfirio Díaz y el Sr. Francisco I. Madero se disputaron la presidencia, aunque en terreno muy desigual, dado las numerosas fuerzas con que cuenta el primero. Algún tiempo después de haberse decidido la victoria por el primero, dejóse oír con suma rapidez por toda la República un grito de alarma, que en su laconismo parecía pedir ¡LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD!. A este grito de alarma, le han seguido disturbios en distintos Estados, siendo los principales: PUEBLA, NUEVO LEON y CHIHUAHUA, en cuyo último Estado, no han podido hasta la fecha las tropas federales, desalojar a los sediciosos de Ciudad Guerrero, que ocuparon hace algún tiempo.

La censura que ejerce el Gobierno, con toda rigurosidad, sobre el movimiento actual de tropas, no nos permite conocer la verdadera situación—por lo que no me es posible el darles un detalle amplio y exacto, cual quisiera—, pero lo cierto es que, el pueblo dividido ya en dos partidos: de caciques y víctimas, se prepara a la lucha, para conquistar con su sangre, lo que tanto soñaban sus padres.

En esta Capital, hace algunos días circularon rumores de que en la vecina Ciudad de Cárdenas, unos trescientos sediciosos asaltaron algunas fincas. De confirmarse la noticia y tomar mayor incremento el movimiento, serían muchos los perjuicios que sufriría el Estado—dado las pocas garantías con que cuentan sus moradores—. Anteayer por la madrugada salieron con rumbo a aquella Ciudad un puñado de hombres de la Guardia Nacional, con que contaba esta Capital para la defensa. No obstante, sábase que el Gobierno ha mandado fuerzas y que llegarán dentro de algunos días.

El comercio de esta Ciudad—en la mayoría paisanos nuestros—, está tomando alarmantes precauciones por temor a un asalto, precauciones que me parece resultan por demás.

En caso de que la situación se agrave, seguiré teniendo al tanto a los lectores del SOLLER, de lo que ocurra.

N.

San Juan Bta. 27 Diciembre 1910.

INAUGURACION DE UN CENTRO OBRERO

Bien puede la Congregación Mariana de Sóller contar entre sus fechas memorables el 29 del pasado Enero. Constante en su noble anhelo de sacrificarse y desvelarse para introducir y fomentar, dentro de su esfera, las obras que puedan redundar en bien de los vecinos de Sóller, en la citada fecha inauguró una de trascendental importancia. Notorio debe de ser a cualquiera que tenga tan solo el menor roce con la vida de la sociedad de nuestros tiempos lo importante del papel que en ella desempeña el llamado elemento obrero; y notorias deben de ser también esas sacudidas que, al par que desquician a la misma sociedad, dejan entrever futuros días de oprobio y ruina lamentables, y siendo lo dicho notorio, no puede dejar de serlo también lo que en gran parte es de ello la causa, esto es, la falta de cristiana orientación y dirección del obrero. Quién, conocido el mal, intente cooperar al remedio debe ante todo renunciar al dictado de innovador aun en el buen sentido de la palabra, porque la Iglesia ha trazado ya desde hace mucho tiempo el plan y el camino por donde se ha de ir a la restauración económico-social, esto es, por la restauración del obrero. Y que no se diga que el obrero en Sóller no está contagiado aun por esas doctrinas y corrientes que enloquecen en cierto modo y truecan en otras partes a muchos de sus semejantes en temibles elementos de inquietud y de desorden social; el mal suele cundir con rapidez alarmante y ninguna prevención puede ser extemporánea.

El obrero, pues, ha sido desde buena hora el objeto de la atención de la Congregación Mariana y el amor a sus semejantes ha sido suficiente para imponer a muchos de sus miembros el peso del sacrificio, y el primer paso que se ha dado en tan glorioso camino ha sido abrir una escuela gratuita para obreros é hijos de obreros, y cuyo programa de materias de enseñanza parece acertado y digno de elogios.

Para dar a conocer la benemérita obra se inauguró dicho Centro el domingo 29 del pasado con un acto solemne, digno de tal mejora en el «Fomento Católico», acto que quisiéramos dar a conocer desde las columnas del SOLLER de una manera detallada, pero que solo podemos reseñar superficialmente y de corrida.

Presidido aquel por las muy dignas autoridades eclesiástica, local y militar y por los varios cargos de la Junta Directiva del Centro, presentáronse ante una numerosa concurrencia, compuesta de hombres al menos en su mitad, los señores que podemos llamar los primeros amantes y los paladines de tan benéfica obra social, cuyos discursos, todos muy oportunos, dieron a conocer a los allí reunidos el objeto y la importancia de la obra que se inauguraba con tanta solemnidad.

El primero en el uso de la palabra fué D. Antonio Juan Mora Pbro. a quien se debe, —preciso es confesarlo,—la implantación entre nosotros de dicho Centro. Dijo que se presentaba el primero a hablar por la sencilla razón de que era de casa, miembro de la Congregación cuya es la obra que iba a ponerse en conocimiento del público. Recordó que leyendo la *Historia de Sóller* había notado que nuestros mayores, para conmemorar la gloriosa victoria del 11 de Mayo de 1561 sobre los turcos, quisieron levantar un monumento que perpetuara aquella hazaña y su gratitud al cielo por la misma, monumento que por circunstancias de entonces no fué posible levantar, y este vacío no llenado le había inspirado la idea de fundar un centro obrero bajo el título de Nuestra Señora de la Victoria. Expu-

so claramente el objeto de dicho centro, que es la mejora moral y material de los socios, los sencillos requisitos para formar parte de él é invitó a todos a cooperar a la realización de obra tan popular, bien como socios activos, bien como socios protectores.

Hizo uso de la palabra en segundo lugar D. Cristóbal Magraner, quien en muy razonado discurso entretendido de párrafos enchidos de varonil espíritu católico y muy categórico en sus conclusiones de diestro mantenedor de su tesis se grangeó los plácemes y la consideración del auditorio. Abogó por la formación de centros como el que se daba a conocer en aquella ocasión al público sollerense. Hizo un estudio histórico del siglo XVIII, siglo de la Revolución francesa la que execró con expresivo convencimiento, pues que pretendiendo ésta dar al hombre más vastos dominios de libertad, había roto los vínculos que le daban mayor fuerza de acción sin menoscabo de aquella, deduciendo al fin el Sr. Magraner como lógica consecuencia: que era preciso volver a la unidad para destruir la obra de división introducida por aquella.

Dirigió la palabra al auditorio en tercer lugar el Rdo. Pbro. D. Francisco Sitjar, y en forma familiar, vibrante, nérstica y siempre amena como de bien templado orador sagrado, hizo constar que intervenía en aquel acto haciendo uso en cierto modo de un derecho que le era propio como Congregante Honorario que es de la Congregación Mariana de Sóller, añadiendo además que iba a hacerlo como comisionado por los alumnos de una escuela de Obreros de Palma, de los cuales se enorgullecía de ser amante y modesto profesor. Dijo y probó harto bien en su discurso que sólo el Catolicismo tiene caridad y abnegación bastantes para mantener verdaderas escuelas de obreros.

El cuarto en el uso de la palabra, fué el conocido é intrépido orador D. José Font Arbós, Abogado. En vehemente exabrupto comenzó por vindicar a la Iglesia Católica de la búrda calumnia de mantener a sus hijos en la obscuridad y de no hacer nada para la ilustración y mejora de los mismos; y tomando la contraria, probó hasta la evidencia, recorriendo brevemente la historia de veinte siglos, que precisamente el obrero debe a la Iglesia el considerado y digno puesto que ocupa en la sociedad. Recordó el estado de abyecta esclavitud en que se encontraba en las Repúblicas de Grecia y de Roma el hombre dedicado al trabajo, y vindicó para la Iglesia exclusivamente el honor de haber roto las cadenas que oprimían al esclavo, y para Jesucristo hijo de un artesano y obrero en un humilde taller de Nazaret, el haber dignificado en su persona el trabajo y al obrero.

El Rdo. Sr. Ecnómico D. Sebastián Esteva con palabras dignas de un Párroco dijo que venía a apadrinar la modesta obra a que en aquel acto se daba existencia social y que se complacía en presentarla al cariño de los allí congregados para que la favoreciesen con su benevolencia y protección.

Finalmente, el Presidente del Centro, D. Mateo Colom Puig, con bien sentida modestia se presentó al público como tal, ofreció sus modestos servicios para el mayor incremento de la nueva obra, pidiendo a la vez a todos su cooperación y valimiento.

La clase obrera de Sóller puede congratularse de verse tan fraternal y noblemente atendida, y la ciudad de Sóller de contar entre sus elementos de moralización y de cultura, un centro que por su objeto altamente social, bien merece su consideración y su favor.

EXPECTATOR.

Crónica Local

El vapor *Unión*, recientemente adquirido por los señores Ripoll y C.^a de Marsella, ha permanecido durante las pasadas semanas fondeado en el puerto de Palma, en donde se le han practicado varias reparaciones y ha sido abanderado bajo el pabellón español, siendo inscrito en la matrícula de Sóller.

Listo y expedito para la navegación, salió el lunes de aquel puerto para Gandía, con el fin de dar comienzo al transporte de naranjas con destino a la plaza de Marsella.

Estamos enterados que hace ya bastantes días que el Ayuntamiento ha retirado el peón que prestaba para ayudar al muchacho repartidor, único nombrado en la Estación telegráfica de esta ciudad, para la entrega a domicilio de los telegramas.

Siendo esta Estación de servicio completo y tan diseminada la población, es completamente imposible que con solo un muchacho pueda el servicio telegráfico repartirse y entregar a domicilio con la prontitud que el mismo requiere.

Nosotros nos atrevemos a suplicar al Ayuntamiento que preste un individuo hasta cuando venga nombrado uno por la Dirección General de Comunicaciones, al propio tiempo que influya y recomiende a Madrid que dicho nombramiento se haga con la mayor celeridad posible, máxime siendo varios los individuos de esta ciudad que, según nuestras noticias, lo tienen solicitado.

Recomendamos a nuestro amigo señor Poi, Jefe de esta Estación telegráfica, procure—como hasta hace muy poco tiempo ha sucedido—sean repartidos los telegramas con la debida puntualidad, é influya también para el nombramiento de un ordenanza, que es lo que en nuestro concepto debe haber en dicha Estación.

El miércoles, á las tres de la tarde, y después de una penosa travesía a causa del temporal reinante, fondeó en este puerto, procedente de Valencia, el vapor *Ciudad de Mahón*.

El jueves por la tarde, aprovechándose del día espléndido que hizo, fueron muchos los curiosos que se trasladaron á la barriada marítima para visitar al citado buque, siendo obsequiadas á bordo con pastas dulces, champagne y cigarros, las personas invitadas, entre las que vimos al señor Alcalde, Juez municipal y algunos concejales.

Por la noche del mismo jueves y después de embarcada la carga que se le tenía preparada, salió el *Ciudad de Mahón* para Barcelona y Cete, llevándose varios pasajeros.

Salvo fuerza mayor, regresará dicho vapor á ésta el martes próximo y saldrá el mismo día para Valencia.

El jueves por la mañana celebró su anunciada Junta General la sociedad anónima «El Gas».

Dióse cuenta á los accionistas del Balance y Memoria del finido año de 1910, los cuales fueron aprobados.

Los beneficios líquidos que resultan, después de haberse cubierto las atenciones reglamentarias, ascienden á la cantidad de 19.863'41 pesetas, superiores á los conseguidos en 1909.

La Junta acordó que la expresada cantidad fuese distribuida en la forma siguiente: 10.000 pesetas para un dividendo activo de cinco pesetas por acción y las restantes 9.863'41 pesetas para amortización de material y fondo de reserva.

Procedióse luego al nombramiento de cargos y resultaron reelegidos los Vocales

D. Jaime Colom Muntaner, D. Andrés Albertí Pizá, D. Miguel Arbona Rullán, D. Mateo Colom Rullán y don Francisco Crespi Morell y los Suplentes D. Ramón Coll Bisbal, D. José Coll Morell y D. Guillermo Colom Rullán.

Fué además elegido Vocal D. Miguel Castañer Castañer en sustitución de don Guillermo Rullán Colom, fallecido el siete de Mayo último, y Suplente por la vacante del Sr. Castañer, D. Bartolomé Arbona Casasnovas.

Nuestra enhorabuena á éstos por su nombramiento y muy expresiva para el Director-Gerente D. Francisco Crespi Morell, a cuyo celo se deben los brillantes resultados obtenidos durante el finido ejercicio.

En obras practicadas por administración municipal durante el pasado mes de Enero, invirtió el Ayuntamiento la cantidad de 820'20 pesetas.

Las obras de referencia consistieron en recomponer el piso de varias calles y caminos vecinales; construcción de un escusado en la casa consistorial; cubrir un trozo de acequia en el camino de la Figuera; plantar árboles; reparar el edificio de Santa Catalina del puerto, y modificar un desagüe en el camino de «Can Gaspa».

La semana que está á punto de terminar ha sido de crudo invierno. El martes á la noche empezó á llover abundantemente y así continuó hasta el miércoles por la noche, viniendo la lluvia acompañada de viento huracanado, que tronchó muchos árboles y echó al suelo importantes cantidades de naranjas.

El jueves y ayer, viernes, fueron días de sol espléndido, pero durante la noche cayeron sensibles heladas.

Hoy llueve de nuevo en abundancia y ha caído también alguna nieve. Las montañas se presentan blanqueadas y por el cauce del torrente mayor corre gran caudal de agua.

La temperatura ha refrescado notablemente.

Durante el pasado mes de Enero ocurrieron en esta ciudad 17 defunciones: 9 varones y 8 hembras.

En el mismo mes se registraron 15 nacimientos; 6 varones y 9 hembras.

El próximo lunes, día 6, es el día señalado para celebrarse en Madrid, en el ministerio de Fomento, la subasta de la concesión del ferrocarril secundario de Palma al puerto de Sóller.

Para asistir á dicha subasta, salió de esta ciudad con dirección á Madrid, el lunes de la presente semana, el Presidente y Director-Gerente interino de la compañía «Ferrocarril Palma-Sóller», D. Jerónimo Estades.

Le deseamos feliz viaje y que el resultado de la subasta sea tan feliz como espera el pueblo entero.

La recaudación voluntaria de las cuotas de Contribución Territorial, Edificios y solares, Industrial y de Carruajes de lujo é impuesto de canon por superficie de Minas y Casinos ó Circuitos de recreo, correspondientes al primer trimestre del año actual, tendrá lugar en esta ciudad del día 5 al 9 del mes corriente, en la casa de costumbre de la calle de la Rosa.

Mañana domingo, por la mañana, es esperado en nuestro puerto el vapor de esta matrícula *Villa de Sóller*, procedente de Cete y Barcelona.

Probablemente saldrá dicho buque para los mismos puertos el martes próximo por la noche.

Nos enteramos de que la sociedad «La Protectora de Animales y Plantas» tiene

proyectado celebrar una fiesta del pájaro con la mayor brillantez posible.

En sesión que la Junta Directiva celebró recientemente, quedó nombrada una Comisión, compuesta de tres vocales, para que en nombre de dicha sociedad visitara á los maestros de escuela, con el fin de exponerles el proyecto y solicitar su concurso. La gestión de éstos ha obtenido feliz éxito, pues todos los maestros han prometido su mas activa cooperación.

El proyecto, que sin ser definitivo está aprobado provisionalmente, es el siguiente:

El lunes de la Pascua de Resurrección, día 17 de Abril, se reunirán en la plaza de la Constitución todos los alumnos de las escuelas de esta ciudad, con objeto de recibir de manos de la autoridad que presidirá el acto, los diplomas de honor á que serán acreedores todos aquellos que se hayan distinguido por su amor al pájaro, procurando la libertad de los cautivos, evitando el cautiverio de los libres é impidiendo se infieran malos tratamientos á los animales en general.

A los acordes de la música que amenizará el acto, se pondrán en libertad centenares de pájaros, que con este objeto habrán sido ofrecidos por los asistentes, dirigiéndose después los alumnos á las afueras de la población y sitio determinado, en donde serán obsequiados con una sabrosa merienda.

Merece nuestras simpatías la proyectada fiesta y nuestro muy sincero aplauso sus organizadores.

El domingo día 12 del actual, á las siete de la mañana, se celebrará en el Ayuntamiento el sorteo de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año.



Sección Necrológica

El martes falleció en Palma, después de penosa enfermedad, el ilustrado presbítero D. Pedro Planes y Bernat, beneficiado de la Catedral.

Era el Sr. Planes muy bondadoso y afable, por lo cual contaba con muchas simpatías. Grandemente entusiasta de la cultura, pasaba largas horas de su vida en su biblioteca.

Estaba emparentado con varias familias de Sóller, de las que era natural su señora madre.

Pedimos á Dios descanso eterno para el alma del finado y enviamos á su señor hermano D. Jaime, hermana, sobrinos y demás personas que le lloran nuestro muy sentido pésame.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 20 Enero de 1911

La presidió el Alcalde señor Mora y asistieron á ella los Concejales señores Colom (D. Antonio José y D. Miguel), Forteza, Magraner, Castañer, Arbona, Enseñat, y Morell (D. José).

Se concedió autorización á D. Bartolomé Castañer Rullán para demoler y volver á construir, previo señalamiento de alineación, una pared, en una finca que posee lindante con la carretera de Palma á Sóller, por Deyá y Valldemosa; de acuerdo con el dictamen favorable emitido por el señor Ingeniero encargado de dicha carretera.

Se dió cuenta de la liquidación del presupuesto del ejercicio de 1910 y demás justificantes que le acompañan, como igualmente de las relaciones de las can-

tidades que quedan pendientes de cobro y de pago; cuyas partidas debidamente relacionadas; se incorporan á los respectivos capítulos y artículos del presupuesto del ejercicio corriente; viniendo en las partidas consignadas en éste, á formar el refundido para este año que también con la liquidación se acompaña. Examinados por la Corporación los expresados documentos y encontrándolos ajustados á las disposiciones vigentes sobre el particular, acordó aprobarlos.

La Comisión nombrada en la sesión anterior para gestionar con la Sociedad «Ferrocarril Palma-Sóller» la posibilidad de la prolongación de la calle del Príncipe, mediante el derribo de parte del local social de la misma, dió cuenta de su cometido, manifestando que por parte de dicha entidad no halló inconveniente alguno para realizar la mejora. La dificultad más grande consiste en la parte económica, que no se sabe si podrá soportarla el erario municipal. No obstante, estudiado más de cerca el asunto, tal vez pudiese tener la aspiración popular más realizable efecto, si la prolongación de la calle del Príncipe se realizara cubriendo parte del cauce del torrente mayor hasta empalmar en sitio conveniente con los huertos contiguos al mismo. Entera da la Corporación acordó en su vista solicitar de la Diputación Provincial, la venida del Sr. Arquitecto de provincia, para estudiar sobre el terreno la prolongación de la calle del Príncipe en la más económica y conveniente de las formas indicadas y levantar el correspondiente proyecto.

Los abonos en los olivares

Son ya muchos los olivicultores que se interesan por los abonos químicos y hacen ensayos prácticos para convencerse de su eficacia. Esta labor experimental resulta muy útil, pues poco á poco van los agricultores españoles, en vista de los resultados obtenidos, percatándose de la necesidad de emplear dichos fertilizantes para obtener buenas cosechas de aceitunas y asegurar la fructificación del olivo todos los años, sin esas alternativas perjudiciales que se observan en las plantaciones no abonadas.

Entre los muchos experimentos realizados en España, citaremos uno hecho en Valdepeñas de Jaén, centro oleícola por excelencia, por don Gregorio Milla, en un olivar de 100 años!, plantado en un terreno arcilloso. Dicho señor dividió una parte uniforme del olivar en tres parcelas iguales, abonadas en la siguiente forma, por hectárea (190 olivos).

1.^a Parcela.—Sin abono.
2.^a Parcela.—Abonada con 350 kilogramos de superfosfato, 100 de sulfato amónico y 100 de nitrato de sosa.

3.^a Parcela.—Iguales abonos que la segunda, más 100 kilogramos de sulfato de potasa.

La producción de aceituna fué de: 2.500 kilogramos por hectárea en la 1.^a parcela (sin abono).

3.750 kilogramos por hectárea en la 2.^a parcela (sin potasa).

4.620 kilogramos por hectárea en la 3.^a parcela (con potasa).

Según se ve, el abono completo (con potasa) casi duplicó la cosecha, con relación á la parcela sin abono. También demuestra este ensayo que no debe nunca prescindirse del abono potásico, pues este produjo un aumento de cosecha de 870 kilogramos de aceituna que se vendieron en 103 pesetas y los 100 kilogramos de sulfato de potasa, sólo costaron 29 pesetas, quedando, pues, un beneficio neto, debido al abono potásico, de 74 pesetas.

La fórmula empeada por el Sr. Milla, puede aplicarse á todos los olivares en plena producción.

El superfosfato, el sulfato de potasa y el sulfato amónico se mezclan uniformemente y esta mezcla se entierra con una labor durante el invierno. El nitrato de sosa se aplica superficialmente en primavera.

MALLORCA PROGRESA

Sentimos honda satisfacción cada vez que registramos hechos que muestran palpablemente que Mallorca camina hacia su mejoramiento. No parece sino que el más vivo ideal de los mallorquines es el de que nuestra querida *Roqueta* sea uno de los pedazos de tierra española en que mayores cantidades de cultura y progreso se perciban.

En el espacio de algunos años hemos registrado gran número de mejoras materiales que denotan el cariño que a su tierra profesan los isleños. El establecimiento de la energía eléctrica y del gas en muchos pueblos, el perfeccionamiento en la industria agrícola, la exposición de productos de Baleares, la explotación de la línea férrea de Palma a Sóller, las nuevas Comunicaciones marítimas con el consiguiente aumento de la hermosa flota de la «Isleña Marítima», el proyecto de ferrocarril Palma a Santañy pasando por Llummayor y Campos, la Estación Enológica de Felanitx, la proyectada Granja Agrícola, etc., etc., son cosas que sólo desplegando sus grandes energías y mancomunados bajo un hondo sentimiento patrio han podido anotar en su haber los luchadores mallorquines.

Claro que de las mejoras nombradas quedan algunas por realizar, pero de éstas puede decirse que dado el actual estado de su gestación no hemos de tardar mucho tiempo en verlas, para alta honra de Mallorca, realizadas.

Otras hay que van apuntando en el horizonte. Deber nuestro es comunicarlas a nuestros apreciables lectores y hoy lo efectuamos gustosos.

Nueva línea férrea

El día 24 de Enero último fué presentado en el ministerio de Fomento el proyecto de ferrocarril secundario de Luca a Alcudia, pasando por Selva, Caimari, Campanet y La Puebla.

El señor D. Gaspar Gestido Peña, firmante de la concesión de la citada línea férrea, ha hecho algunas manifestaciones a la Prensa, diciendo que a la petición acompañó planos y memoria de la línea que se trata de construir y que por el curso de la misma, forzosamente han de recibir grandes beneficios los pueblos esencialmente agrícolas por donde pasará.

Según el citado Sr. Gestido Peña, la estación central se establecerá en Pollensa y de ella arrancarán dos ramales, uno que irá a Alcudia y La Puebla y otro a Inca, pasando por Campanet, Caimari y Selva.

El proyecto lo ha confeccionado, a in-

dicaciones de personas de las citadas poblaciones interesadas en tan útil mejora, la casa Miró de Barcelona.

Para la construcción y explotación de la nueva línea, se ha constituido una sociedad con capitales de Mallorca y de la Península, a la que se dará nombre tan luego el ministro apruebe la concesión.

Se tiene el propósito de emprender las obras tan pronto se obtenga la concesión del Ministerio de Fomento.

¡Quiera Dios, por el bien de Mallorca, que el proyecto no quede estancado en el citado departamento!

Telegrafía sin hilos

La telegrafía sin hilos es probable la tengamos en breve instalada en los vapores de la «Isleña Marítima»; lo cual ha de ser una garantía grandísima para el pasaje, cada día mayor, que hace la travesía de Mallorca al continente y vice-versa.

En una entrevista celebrada por un redactor de *La Almudaina* con el director de la citada compañía palmesana de vapores señor Simó, éste dió algunos antecedentes del proyecto y comunicó la halagüeña noticia de que pronto será realidad la comunicación sin hilos con los vapores de la *Isleña*.

Cuando la concesión del concurso de comunicaciones marítimas, el señor Simó prometió al Director General de Comercio que inmediatamente que en Barcelona y Palma se instalase la telegrafía Marconi, procederíase a hacer la instalación en los vapores de la compañía, no haciéndolo antes por la imposibilidad de comunicar con tierra, a no ser que de los vapores al estar en puerto continuasen funcionando sus máquinas, lo que representaría un sobregasto extraordinario.

Ahora, precisamente, que va a instalarse una estación Marconi en Barcelona, en Montjuich, no está lejos el día en que veamos la telegrafía sin hilos funcionando en los vapores correos palmesanos. Así lo ha manifestado el señor Simó.

Tan útil mejora no ha de representar grandes gastos a la *Isleña Marítima*, pues todos sus buques cuentan con máquinas para la producción del fluido eléctrico y la manipulación de los aparatos Marconi, por su facilidad, podrá correr a cargo de los oficiales de a bordo.

Los buenos propósitos de la *Isleña Marítima* son dignos de elogio y nosotros no titubeamos en tributárselos.

De desear fuera, ahora, que por las autoridades palmesanas y representantes en Cortes se pusieran en práctica los medios que están a su alcance para lo-

grar el establecimiento de una estación Marconi en esta isla. Así la mejora sería completa.

Crónica Balear

Palma

En la penúltima sesión celebrada por la Diputación Provincial, se procedió a la apertura de los pliegos presentados en el concurso abierto para la adquisición, por medio de compra ó arrendamiento, de una finca que reúna las debidas condiciones para instalar en ella la Granja Agrícola.

He aquí lo que se ofrece en los diez pliegos presentados:

1.º de D. José Busquets y D. Miguel Oliver, ofreciendo en venta *Son Pons dels Ullastres* y otro predio lindante, por 170.000 pesetas.

2.º de D. Gabriel Morell, ofreciendo en venta el predio *Son Llebra*, por 90.000 pesetas y en arriendo por 3.500 pesetas anuales.

3.º de D. Concepción Villalonga, ofreciendo en venta el predio *Son Gallard*, por 400 mil pesetas.

4.º de D.ª Francisca y D.ª Antonia Villalonga, ofreciendo en arrendamiento el predio *Son Pau*, por 11.500 pesetas anuales.

5.º de D. Joaquín Gual de Torrella, ofreciendo en arrendamiento parte de la finca *Casa Nova*, por 3.500 pesetas anuales.

6.º de D. Bartolomé Trias y D. Juan Biliboni, ofreciendo el primero en venta *Son Llorens Nou*, por 100.000 pesetas, y el segundo siete hectáreas por 6.328 pesetas.

7.º de D. Antonio Jaume Nadal, ofreciendo en venta el predio *Rava*, por 500.000 pesetas.

8.º de D. Engenio Aguiló Aguiló, ofreciendo en venta *Son Cotoner*, por 200.000 pesetas.

9.º de D.ª María Luisa Oliver Vilella, ofreciendo en venta parte del predio *Son Pons dels Ullastres*, por 100.000 pesetas.

10.º de D.ª María Luisa Oliver y su hermano D. Miguel, ofreciendo en venta parte del predio *Son Pons dels Ullastres*, por 250 mil pesetas.

Quedó nombrada una comisión compuesta de los señores Barceló, Massanet, Pons, Alcover, Socas, Clar y Llobera para que estudie dichas proposiciones.

En virtud de la nueva organización que el actual ministro de Instrucción pública ha dado al Consejo de Instrucción, ha sido nombrado consejero el diputado por Mallorca don Alejandro Roselló.

En el Asilo de Misericordia se insubordinaron los asilados: algunos de éstos pretendían salir a fuera a trabajar y habiéndoseles denegado su petición sin que cumplieran antes con los requisitos del reglamento, el lunes en el momento de la comida, negáronse a comer, lanzando al aire los platos y levantando la mesa. Rompieron luego las puertas y los cristales, siendo insuficientes los celadores para contenerlos. El martes se reprodujeron los sucesos, personándose en la Mi-

sericordia el presidente de la Diputación, acompañado por una pareja de la benemérita, habiendo sido encerrados los alborotadores en los calabozos. A los que no tomaron parte en la insubordinación se les ha autorizado para trabajar fuera.

El domingo por la noche se reunió en Asamblea general el partido republicano de Mallorca.

Después de procederse a la renovación de la Junta municipal del partido, el señor Pou habló de las próximas elecciones provinciales, mostrándose partidario de ir a la lucha en el partido de Manacor, dejando a los directores para que indiquen si han de ser uno ó tres los candidatos que han de presentar. Así se acordó. A propuesta del Sr. Pons (don Benito), se acordó felicitar, por medio de telegrama, al Directorio del partido de Mahón por la designación del candidato a favor del señor Pou. Por último se acordó celebrar el domingo, 12 del actual, un banquete para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República Española.

Felanitx

El precio del almendrán continua bastante firme. En este mercado se pagaba el sábado, dicho producto, a razón de 9700 pesetas los 42'37 Kilos.

Nuestros agricultores se ocupan con afán en hacer los preparativos para la replantación de viñedos, pues no olvidan que la multiplicación de la vid es indispensable en esta comarca, si se quiere que la producción vinícola recupere la importancia que tenía antes de menoscabarla, con su invasión, la filoxera.

Por esto no es extraño que escaseen los pies de vid americana para replantar, haciéndose pagar a precios tanto más elevados cuanto más fácil salida encuentran al presentarlos cada domingo a nuestros mercados.

Inca

Para Inspector de viveres y carnes de esta ciudad, cuyo cargo estaba vacante, ha sido nombrado el Veterinario D. Sebastián Jaume Ribot. Habían solicitado también la plaza los veterinarios D. Rafael Riera y D. Bartolomé Vallés.

Del Ayuntamiento ha salido la idea de convocar a los agricultores y comerciantes a una reunión magna para tratar de la fundación en Inca de una cámara ó sociedad agrícola y comercial. Hay una comisión compuesta de los concejales señores Fluxá, Alzina, Amer y Aguiló, encargada del estudio y finalidad que debe tener la proyectada entidad.

Mahón

En la capital de la isla de Menorca se ha registrado un acto simpático y que es lástima no tenga imitadores. D. Agustín Ládico y Flores ha hecho cesión al Estado de cincuenta árboles para ser sembrados en la carretera de la isla, habiendo merecido que por la Jefatura de Obras públicas se le diesen de oficio las más expresivas gracias.

Folletín del SOLLER -14-

EL DEL CAPUZ COLORADO

lucientes armaduras si eran de los que querían tomar parte en el torneo. Finalmente, cerraba la comitiva una multitud de pages y escuderos tras los cuales iba la tropa de armados que debía guardar la puerta del palenque y distribuirse en las graderías para mantener el orden entre los espectadores.

Sólo se hallaba a faltar en la lujosa comitiva, a un personaje, al noble don Juan Pacheco, marqués de Villena, el galán y ambicioso privado de don Enrique. Creían todos que si faltaba en aquel solemne festejo del lado de su señor, era por haberse confundido entre los competidores que debían disputar el premio a los alemanes, y no les pesaba por cierto al pueblo ni a la nobleza tener con esta ocasión una prueba del valor del marqués, al cual colocaba la fama en primera línea de los primeros caballeros de Castilla. Sin embargo, desvaneciéndose esta ilusoria ilusión, cuando circuló y se su-

po la nueva de que el privado de don Enrique se hallaba retenido en su palacio por una grave indisposición que hasta amenazaba privarle de asistir como simple espectador a las justas de los tres días.

Estrepitosas aclamaciones del pueblo que tenía desde hace tiempo ocupado el sitio que se le había reservado en el palenque, saludaron la llegada de la noble sociedad que fué a colocarse en las galerías, mientras que, circuida de sus damas, subió Beatriz de Guzmán, soberbiamente ataviada, deslumbrante de gracia y de hermosura, los escaños que guñaban al solío para ella destinado y hasta el cual la acompañó la mano galante del príncipe don Enrique, el primer observador en su reino de las leyes de caballería.

Cuando la hermosa reina del torneo hubo tomado asiento, golpearon los caballeros en sus escudos, sonaron su guerrera marcha las músicas militares, y hubo un momento de animación y bullicio como sólo pueden ofrecerlo tantos miles de espectadores animados por la zozobra, el deseo y la impaciencia.

El agudo son de los clarines puso fin a la algazara dando la primera señal. To-

dos se acomodaron en su asiento y esperaron.

Presentáronse los primeros en la arena los jueces del campo y después los heraldos encargados de publicar las reglas del torneo y condiciones del combate.

No se separaban en nada de las que tenían por costumbre.

Las justas debían durar tres días, siendo caballeros mantenedores, el primero los barones de Brunswik, de Ziltirumen, y de Aubrik, el segundo los caballeros de Ofrechans, y Berk y el conde Baironforche, y el tercero los condes Gualtero de Vindeck, Rodolfo de Eretein, y Roberto, señor de Balse. Estos tres últimos eran los más famosos y los de mayor reputación entre los caballeros alemanes.

Los mantenedores aceptaban el combate de cuantos se presentasen a retarlos.

El que intentase medir sus armas con alguno de ellos, debía herir él mismo con su lanza ó uno de sus escuderos con una varita, cualquiera de los escudos colocados en la puerta de la tienda del que retar quería. Si era herido el escudo de paz, el combate debía ser con armas embotadas y corteses; si el de guerra, con armas de punta y a todo trance.

Cuando un caballero hubiese sido arrojado del arzón al suelo, debía declararse rendido si no podía levantarse sin ayuda de los escuderos.

Lo propio cuando en el combate con espada ó hacha, uno de los dos campeones retrocedía ante el otro hasta tocar la barrera con la grupa de su caballo.

Si la lucha entre dos caballeros llegaba a ser tan reñida y escarnizada que amenazara ser mortal, podían los jueces del campo adelantarse, cruzar las lanzas entre los dos campeones y dar por terminado el combate.

Inmediatamente después de haber los heraldos desocupado la arena, ó el agudo son de los clarines rasgó el aire, abrióse la puerta y tres caballeros armados de todas armas aparecieron en la liza, quienes después de haber saludado con gallardía al príncipe y a doña Beatriz de Guzmán, dirigiéronse con gentil desenvoltura a las tiendas de los tres mantenedores. Eran los condes de Linares, Mendoza y Luna.

Fueron enseguida a colocarse en su

(Continuará)

DEL AGRE DE LA TERRA

UN EXEMPLE PROFITÓS

En temps des catalans, tenia arrendat es forn des moro, qu' está en es carré de sa Capelleria, l' amo 'n Tomeu Magrané, un veyet que tenia prop de setanta anys.

Figuravos un homonet alegre, amb sos cabeys y barba blanca, vermeyet de coló, falagué y remés á pesá de sa séua edat, fené y trafegadó com una rata traginera, homo de bé á carta cabal, sense vicis ni males passions de cap casta.

Era tan senzill en ses séues costums, tan afectat de fé ca-séua, que per ell, llevat es del cèl, no hi havia més Deu qu' es forn, sa séua madona y es séus infants. De tot axò s' en feya rotlo de sa coua y s' hi posava de dins, sense sortirne may.

Des forn á n'es Moll, des Moll á sa Cortera, de sa Cortera á n' es moli y des moli á Son Daviu; axò eran es llochs ahont podian trobá l' amo 'n Tomeu tots aquells qui l' hagnésen de menesté.

Anarlo á cercá á altres parts era temps perdut.

Tenia quatre fiys: En Toni, qu' era es majó, feya feyna en es forn; es segón, que nomia Jusep, anava de capellá; En Jaume, era es tercé y estudiava per pilot; y es petit, que li deyan En Jeroniet, anava á escriure á sa Gavella de sa sal.

Tots quatre eran ben criats, temerosos de Deu y respectuosos; pero no tenian es gèni de son pare, qu' era estalviadó y no gastava més qu' allò qu' era necessari per viure bé y honestament.

Ets atlots, sense que se pogués di que eran capverjos, ni esquinats, no estimavan es dinés. Eran molt aficionats á gastá sense tò ni sò, ara amb végues y paucitat, ara amb vestits y mudades noves; avuy comprant un ase molt abrinat y caminant, demá un cavall d' andadura...

De modo qu' entre satisfé uns y altres es séus gusts, aficions ó capritxos, feyan avall es sarró de son pare, el qual s' afanyava y feya feyna de mort á mort, com un negre ó com un esclau, per tenirlo sempre plé, reblit y sonant, á fi de que may fés falta res á sa dobla.

L' amo 'n Tomeu desiriá los feya avinent sa séua falta, posantlos devant es grans inconvenients que tenia sa vida de grandeses qu' ells duyan. Los exhortava perque anassen p' es camí pla, puis sa conducta que seguian y ses costums que havian prèses, no tan sols eran perjudicials p' es séus interessos, atésos es gastos que causavan, sino que podian essé motiu d' estraviarse y caure diús sa mala vida, de lo qual Deu fins á les hores los havia preservats.

Es joves escoltaván amb respècte y atenció ses paraules sabies y prudentes de son pare y callavan tots sense gosá contradirli; pero totes aquelles rahons, tan excel·lents y poderoses, per una oreya los entravan y per s' altra los sortian.

Es pobre jay estava apurat y no sabia com heu havia de fé per llevá á n' es séus fiys aquelles males inclinacions que l' arruïnavan.

Aprová d' alsarlos sa gripia y de no donar-

los dinés quant n' hi demanavan; pero sa mare, qu' era féta de pasta d' ensaimada ó de coca bamba, que estava amb sa bava que li queya en tractarse des séus infants, d' amagat de son pare los donava tot quant volian, lo qual era donarlos ales y fomentá ses séues males arts.

A la fi l' amo 'n Tomeu se cansá: va veure qu' era cosa molt perillosa segui d' aquella manera; primé, perque es séu caudal en lloch d' aumentá, com era natural, s' aminvava fort ferm; y segón, perque no separá es séus fiys des mal camí qu' havian emprés, podia á la llarga tornarse una esca de males passions y de vicis desordenats.

Vejent, idò, que tant mateix ses paraules eran perdudes y qu' es séus sermons no feyan ósca á cap des séus fiys, va prendre una resolució, fiant á un exemple lo que per medi de rahons no havia pogut consegüí.

Un divendrés dematí, enviá un missatge á Son Daviu, una possessió del terme qu' era séua, amb orde de di á s' amitjé qu' aquell dia, en havé batut, no llevás d' éra fins qu' ell hey anás.

El sen Jordi contestá qu' estava entés y se faria axi com l' amo heu havia dispost.

A devés les dues, es quatre joves comparegueren á diná y quant tots se foren asseguts á sa taula y sa mare amb ells, los digné que no se féssen enfora en havé dinat, perque los avia de menesté á tots quatre per un assumto que ja los diria.

Tots ells trobaren un poch raro qu' es veyet se demostrás tan sério, y sobre tot, que los convocás tan solemnement.

Amb sos tys consultaren sa mare, que estava tan astorada com es fiys, y no va sebre de que se tractava.

A devés les cinch, quant ja En Toni havia refrescat es llevat blanch y tengué apareyats ets ous y es sucre per pastá es ribell, l' amo 'n Tomeu los eridá á tots, va fé posá s' ensellament á s' ase den Jusèp, va di á una eriada qu' aficás dins ses beasses quatre senayes de pauma y quatre pales de fust noves, qu' estavan dins es tovadó, y quant tot va está fet y en es séu punt, fé muntá sa madona dalt s' ase y tots sis se posaren en camí de cap á sa possessió.

Demunt s' éra hey havia un munt de blat gros, blanc, groch, lluent, que dava goitx á n' es cò sols es mirarlo. N' hi devia havé unes catorze ó quinze corteres.

L' amo 'n Tomeu fé desensellá s' ase, tregué ses pales y en doná una á cada fiy; llevó prengué ses senayes y també los ne doná una una per-hom.

Diu En Toni tot confús:

—Bono, ¿y qu' hem de fé amb axò, mon pare?

—Veniu y vos ho diré.

Los s' en mená demunt s' éra y los fé posá repartits tots quatre un á cada vent.

El sen Jordi ja havia llevada sa paya y es baleys, y per lo tant s' éra havia romassa neta y desembarassada.

Ets atlots, sa madona, s' amitjé y un parey de missatges qu' hey havia, estavan encensats mirant allò que no comprenian, y més admirats quedaren quant varen veure que l' amo 'n Tomeu se tregué es mariotlo, s' arromangá ses mànagues de sa camí, se

llevá es barret y ses sabates y se posá just devora es munt de blat.

Y llevó girantse á n' es joves, los digné amb cara mitx severa y mitx riguent:

—Ala, atlots, aplegau es blat que jo escamparé.

Y encara no va havé dit axò, comensá á tirá grapades de blat per un vent, grapades per s' altre, blat per aquí, blat per allá de modo qu' amb un instant tota s' éra nadava de blat.

Es quatre germans se feyan trossos replegant d' un vent y de s' altre es gra que escampava es veyet; pero no eran á temps á darli abasto, y no hi valgueren pales ni senayes: anant y venguent, de drets y de ajupits, de gurbeu y de coxo-colzo, no foren homos d' ompli ni mitja senaya quant ja son pare havia escampat tot es munt qu' hey havia demunt s' éra.

Es quatre joves se varen asséure aglasats, amb un pam de llengo defora, fent aléns espessos y torcantse sa suhó.

—No puch més, (va di En Jeroniet).

—Ni jo tampoch, (respongueren ets altres tres).

—¡Ay! (va di es veyet), ¿ja no podeu més? ¿Ni tan sols heu lograt ompli mitja senaya?

Y acostanse á ells va prossegüí:

—Votros sou quatre; sou joves y sou forts.

Teniu amb una ma una senaya y amb s' altre una pala, que son ses eynes d' aplegá y acaramullá. Jo som totsol, som véy y he perdudes ses forces; ni tENCH més que ses mans, que son eynes d' escampá. Idò, bono: acabau de veure que votros quatre, amb pales y senayes, no heu estat capassos d' arreplegá de cent parts una de lo que jo totsol, amb ses mans no més, he escampat, ¿cóm voleu que jo totsol, véy y débil, sense més ajuda que ses ménes mans, símbol des trabay, arreplech lo que votros quatre, joves y forts, escampau amb sa pala y sa senaya de ses vostres grandeses y prodigalitats?

Aquella senyalada lliíss va essé ensenyansa de profit.

Es quatre germans, envergonyits, axi com pogueren acabaren de reculí es blat y posarlo á un munt com abans estava. Llavó sense di una paraula s' en tornaren á n' es forn.

D' aquell dia ensá, varen mudá de vida; y en lloch d' escampá blat, no feren més qu' aplegarne.

Es cap d' alguns anys, Deu eridá l' amo 'n Tomeu, el qual, després d' aquell fet des munt de blat, may més tengué res que di des séus fiys.

Los dexá á tots quatre tan bé y tan acomodats, qu' encara avuy en dia tots es séus descendents viuen com á senyós.

De llavó ensá ha quedat com axioma populá sa sentència que diu:

«Fa més via un qu' escampa, que deü que replegan».

† JOAN OLIVER

PLORS

(Del llibre POESIES)

Durá l' aigua del plor desitjada
la trista boirada
qu' endola ton cel,
pobre cor, pobre planta marcida,
que sents com la vida
defuig de ta rel?

Trista cosa es plorar; mes les gotes
de plor, duen totes
esplanys o dorsos:
com les gotes de l' auba novelles,
tremolen dins elles
vistoses colors.

Si es més pura l' olor regalada
que puja, callada,
dels arbres remulls,
¿no serà més intensa la flaira
que del cor s' enlaira
quant ploren els ulls?

¡Quantes voltes el plor ha calmades
les veus asurades
d' un cor sense pau,
trasformantes en dolsa harmonia,
ressò qu' estasia
volant al cel blau!

¡Ah! quant salti mon cor fet estelles,
les seques parpelles
remüllem joh plor!
dolsa pluja del cel beneida,
conhòrt de ma vida,
esplay de mon cor.

ANTONIA MARIA SALVÀ.

SOLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Precios de Suscripción

EN ESPAÑA 0'50 pesetas al mes.
EN FRANCIA y demás naciones de Europa 9 francos anuales.
EN AMÉRICA 10 pesetas anuales.

Número suelto, 10 cts.—Número atrasado, 20 cts.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Sóller.—En la Administración, calle de San Bartolomé, 17.
En Palma.—Sres. Fondevila y Alomar, Brossa, 37; Librería.
En Francia.—Maison Marqués, 62 Rue Victor-Hugo.—Levallois Perret.
En Puerto-Rico.—Sres. Marqués Hermanos.—Arecibo.
En la República Dominicana.—D. Lucas Trias, calle del Comercio, 26.—Santo Domingo.

Folletí del SOLLER -24-

FLOR DE CART

messigada desesperant, sarcástica, de suprema torturació, a la qu' el contrast dona relleus de fibladura de verga-de-bou. Després experimentá, per reacció, un glassament de fret moral que li pansia el cor y li encongia l' esperit.

Seguí el riol de gent fins a Plassa, el mercat de queviures.

Duya les senyes de ca'l mestre, just devora la Seu. Ja hu trobaria «Demnant demanant troben Roma.»

Una veu de dona el eridá. Era una criada pavsana seva qui aprofitava l' anada a Plassa per tirar berbal ab un soldat-assistent.

—Qué hi ha de nou per la vila?

—Res! Qué hi havia d' haver?

L' acompanyaren a ca'l mestre, qui, a més d' ensenyarli el mossatge, li havia de donar fogar y taula.

En el portal feya un replá d' aon partia una escala estreta qui pujava a una algorfa: hi havia les habitacions de la fa-

milia. Del matex replá, devallan: sis graons entraven dins un soterrani quadrangular: era la botiga. De cap a-n el fons s' hi allargaven dos bancs de fuster. Els buyts, entre aquests y las parets laterals, estaven plens de fusta y llenyam. En el costat de mandreta un fermentat estotjava les eynes. Dels altres panys de paret penjaven plantilles de tota forma, compostes en desorde irregular. Els buyts que restaven eren clapats d' homitat.

El jove sentí una impressió extranya com si aspirás el tuf de la cambreta de presentalles d' un santuari sempre tancat. Surava forta olor de fusta.

En el fons, un portal donava a un altra pessa fosca que servia de cuyna y menjador.

A l'esquerra, su-ran de l' escala un altre portalet ab una cortina descolorida duya a un enforinyay de set palms d' amplárie. Hi reposava la mola y trastos vells arreconats. Havia d' esser la cambra del jove; més ben dit, allá hi havia de tenir el seu jas. Pobret! Aquell ser amarat de llum y espolsat d' oratjes dins la llibertat de la pagesia s' havia d' encauar dins aquella foscor y reseloiement!

L' instalació y aquell ambient nou esmortuiren l' espaua dolorós del seu cor.

L' hora-baixa el cansament y la son enrrera el tenien insensibilisat. Dexada la feyna sortí fins al Mirador, al costat de la Seu a la banda de Llebex.

El temps seguia talignin; l' atmósfera, carregada y térbola. Bufava oratje de pluja.

Se recolzá sobre la paret qui fa de para-banda y se perdé en la contemplació de la mar qui s' extenia su-bax, negrenca, fatídica, lluenta, sorollosa, com una imensa caldera de pega en ebullició. Afonant dins aquell ayre de dol y de tristor, el jove sentí la revivalla de ses angoxes qui esclataven en anyoransa esmicolada.

Romangué replegat sobre sí metex, en una reconcentració de maternitat parturient. El pit li blexava oprimít per fexugor de coses incògnites, qui li produia mancamment d' halé; la gargamella se li ennuava y estrenyia en un escanyament invisible; la pensa sospesa; la voluntat baldada; l' imaginació tot terbolenses d' en mitx de les quals surgia, com el focus de llanterna mágica dins una cambra fosca, el quadro llunyá de la vila il·luminat de claror, de sómit, ab una sola figura, neta, vividíssima, gelosa, la de sa estimada. Se li axemplá el pit y aspirá una glopada d' ayre, ondulosa, formant un llarc singlot

tavellat. Fou com un restabliment d' equilibri qui produí una calma dolsa d' aygues amargues, la calma d' un llac de fel.

Par demunt seu s' extenia la color bruta de la nigulada, estantissa, monotónica, sens' el gísco d' una veizia.

En el Moll els vapors llansaven fumeroles flonjes y erratíques; vers Porto-Pguaytaven els primers llums de la vespada, pál·lits y porucs.

Dos capellans sortits de la Seu, acabades Matines, se passetjaven per l' explanala del Mirador, lentament, ab indicis de propensió a la pruaga.

Un remolí arsos de fulla groguenca remanaven llur rama sinistrament.

Per bax passaven, sense gens de frisor, dides y tetes, ab devants blancs ben enmidonats, menant gent menuda. Dos artillers asseguts sobre la barana de la murada les brufaven de galanteries.

Una colla de nins jugaven a conillons: formaven l' única nota viva d' aquell ambient funebrós.

El vent remoretjava, esquexantse planyivolament en el brançam dels arsos y en els arcs-botants de la Seu. Una campana llunyana vessava amples gotes sonores dins l' atmósfera, pausadament.

De Fornalutx

Nuestro queridísimo amigo y discípulo D. Pedro Tons Nicolau, ex-Maestro de Bañola, nos participa su reciente ascenso a una de las escuelas oficiales de Artá, su pueblo natal, y al propio tiempo su domicilio en la referida villa, calle Recta n.º 4.

Desde estas columnas felicitamos cordialmente a nuestro compañero, y le deseamos toda suerte de prosperidades en su nuevo destino; anhelando vivamente vea realizados sus laudables propósitos en la naciente generación artanense.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano a nuestro queridísimo amigo D. Antonio Arbona Mayol, quien desde Alles (Francia) ha venido para pasar unos días al lado de su simpática esposa e hijos.

Dámosle la bienvenida.

La semana pasada tuvo que ser trasladado gravemente enfermo, desde *Moncaire* a este pueblo, un hombre natural de Campanet, que sirve de gañán en aquel predio. Deseamos su pronto y total restablecimiento.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 31 del pasado mes, se dió cuenta de una Circular del Sr. Gobernador, recordando que el 31 de Diciembre último han debido quedar definitivamente cerrados los presupuestos ordinarios que rigieron durante el año de 1910, de los cuales ha de practicarse la oportuna liquidación durante los primeros 15 días del presente mes.

Igualmente se dió cuenta de otra circular de la misma autoridad referente al Reglamento de pesas y medidas.

Se acordó fuese expuesta al público la matrícula industrial formada para el año 1911, e imponer el recargo del 13 por 100.

El estado de los ingresos y gastos del Municipio durante el año de 1910, es el siguiente:

Ingresos 9659'92 Pts.
Gastos 6500'14 »

Diferencia 3159'78 Pts.

Existencia en 31 de Diciembre de 1910 3159'78 Pts.

En la Iglesia: el jueves, a las nueve y media, después de terea, se verificó la bendición y distribución de candelas con la procesión de costumbre. Acto seguido se cantó la Misa mayor ocupando el púlpito el Rdo. señor Vicario.

Mañana domingo, por la tarde, se dará principio a los siete domingos en honor del Patriarca San José.

El Corresponsal.

Cultos Sagrados

En la iglesia parroquial.—Mañana, día 5.—A las nueve y media de la mañana Horas menores y Misa Mayor con sermón por el Rvdo. Sr. Económico. A las dos de la tarde explicación del Catecismo, los actos de coro acostumbrados y el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús Al anochecer el ejercicio de los siete domingos dedicado al Patriarca San José.

Miércoles, día 8.—A las siete y media de la mañana y al tiempo de celebrarse una misa, el ejercicio propio del día, dedicado a la Inmaculada Concepción.

En el oratorio de las MM. Escolapias.—Mañana día 5, se celebrará la Comunión general en obsequio del Niño Jesús de Praga, a las siete y media.

Por la tarde, a las 5, se principiarán los Siete Domingos dedicados al Patriarca San José.

En la iglesia del Ex-convento.—Mañana domingo, día 5.—A las cuatro y media de la tarde, se continuará la devoción de los Trece Domingos en honor de S. Antonio de Padua, con exposición del Santísimo.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Varones 1.—Hembras 0.—Total 1.

MATRIMONIOS

Día 2.—Bartolomé Frontera Arbona, soltero, con Teresa Ferrer Alemany, soltera.
Día 4.—Pedro Estradas y Estradas, soltero, con Catalina Bernat Rotger, soltera.

DEFUNCIONES

Día 30.—Francisco Casanovas Rullán, de 78 años, casado, m.º 62.
Día 30.—Juana Ana Gamundi Canals, de 74 años, casado, m.º 75.
Día 31.—Francisca Oliver Frau, de 20 años, soltera, calle de la Rectoría.
Día 1.—Francisca Morey Seguí, de 72 años, casada, calle de la Bola.

EL GAS

SOCIEDAD ANÓNIMA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado señalar los días trece al diez y ocho del corriente mes, de nueve a doce, y terminados estos días, el jueves de cada semana, a las mismas horas antedichas, para el pago del dividendo activo de cinco pesetas por acción fijado en la reunión ordinaria celebrada el día de ayer.

Sóller 3 de Enero de 1911.—Por la Sociedad «El Gas»: El Director Gerente, F. Crespi Morell.

Marítima Sollerense

En cumplimiento de lo que previenen los artículos 18 y 19 de los Estatutos de esta sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el domingo 19 del actual, a las cuatro de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de la Compañía, calle del Príncipe número 24, debiendo los accionistas, para asistir a ella, depositar en dichas oficinas por lo menos con veinticuatro horas de anticipación sus acciones y recoger la correspondiente papeleta de entrada.

Sóller 3 de Febrero de 1910.—El Presidente, Guillermo Colom.

Se desean vender

varias acciones de la *Marítima Sollerense*.—Para informes: S. C., calle de San Bartolomé 17.—Sóller.

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 9 del corriente, de once a once y media de la mañana, en el despacho del notario D. Pedro Alcover Maspons, de la ciudad de Sóller, se subastarán sin sujeción a tipo, y se rematarán si la postura acomoda, los bienes que pertenecen a la Sociedad Anónima ELÉCTRICA SOLLERENSE en liquidación, cuyos títulos de propiedad, inventario y detalles necesarios se hallan de manifiesto en el despacho de dicho notario y a disposición de quien quiera examinarlos. Se admitirán ofertas por fracciones, si bien se preferirán las que se hagan en total.

AL PÚBLICO

La agencia de carruajes de Lucas Morell, ha trasladado su despacho a la casa n.º 3 de la calle del Puente (Cau Cuchi).

VENTA

de la finca «Camp d'en Font», con todos sus derechos.

Para más informes dirigirse a D. Pedro Alcover, Notario.



Vapor "UNION"

::: SERVICIO REGULAR

PARA LA EXPORTACIÓN

DE NARANJAS ENTRE :::

Gandia y Marsella

Este magnífico y veloz vapor expresamente adecuado para el transporte de frutas, saldrá todas las semanas de Gandia para Marsella con cargamento de naranjas a la orden de los señores

RIPOLL Y CIA.—15, Cours Julien — Teléfono, 21-50

PUEBLA LARGA-Valencia

Exporta buena naranja.

Carcagente -- Puebla Larga -- Alcira -- Manuel

Telegramas: ROIG — PUEBLA LARGA

: Eduardo Serena :

PROPIETARIO - EXPEDIDOR

PUEBLA-LARGA (Valencia)

Exportador de naranjas, limones, granadas, mandarinas y otras frutas del país.

Especialidad en las expediciones de naranjas á granel de todos calibres á precios reducidos.

Casa especial para la confección de cajitas mandarinas de lujo

Dirección telegráfica: EDUARDO SERENA - PUEBLA LARGA

De la banda del Moll pujaven remors pàl·lides. Un vapor cornà llansant una especie de bramul potent de mascle en gelosia.

El conjunt formava una extranya sinfonia de funerària selvatje, surant sobre el fons prenyat de dol y misteri de la respiració inmensament rugallosa de la mar.

Quin temps colà? Un nin del mestre s'era penjat a-n el bras del jove fentlo retornar en sí.

—Qué tens, Jaume?

—No-res... m'anyor!

Plorava llàgrimes silencioses, evaporació d'una pena serena, dolsa, inmensa, com el llagrimetx rítmic de les estelactites dins la foscor buyda del ventre de la terra.

S'era fet tart.

Per sobre el morro de Sant Caries sobreeixia enfosquit y térbol dins el llunyedà, un inflor de la marina de Santa-Ponsa, retirant per la contornadura a un gran cetaci vomitat a la playa disolguentse dins un'atmósfera pesada de podriment.

Ran del jove s'alsava la massa homida de la Seu destilant ombres en concrecions fexugues. A l'enfront el Palau de l'Almudayna difonia recordanses polsoses. Son frontis nuu y llis, com un vel de

mora, amaga misteris passats, talmunt un'urna guardant cendres fonedisses de lluce, de mollesa, de voluptuositats orientals, vel·lades per formes vagoroses d'odalisca. Per sobre guayta vergonyant y esquefida la Torre del Angel, percintada de marlets, evocant saraus y revoltes, venjances y homenatjes. L'Angel de bronzo fa de talla-vent, ab lo bras estés, apuntant dins la buydor, ab variansa perpetua d'anhel de felicitat humana.

Un centinel·la ab l'arma afiansada anava y venia automàticament per davant el portal de l'Almudayna com un esser en que l'ànima es estada sostreta per un mecanisme.

—Gadi a formà!

Sortia la generàla en carretel·la descuberta.

Els llums públics projectaven l'ombra de llur arestes de llaua sobre el pis del carrer formant un empedregat descolorit de grans retjoles de llum desiguals y enfogots intermitent en el centre, ab juntes d'ombra.

A ca'l mestre el nin condolgut digué:

—Mun-pare; en Jaume plorava!

El mestre endevinà l'anyoransa del jove.

El feu sopar. Casi no tastà res: el bocí se li afegia a la gargamella y no més pas-

sava a forsa d'aygua. Després l'envià a dormir.

Tombat demunt el llit resà una Salve a la Mare-de-Deu Trobada, la patrona de ses amors.

La tortura insistent de s'anyoransa comensà a allunyar-se dins un cansament dolorós. Poc-a-pocquet l'invadi un entelament de pau... després, de dolor... Sobre sos ulls clucs hi queyen llenques de fosca... el cor ple d'amargor li fogia, volava, s'impetitia fins a esvair-se dins un allunyament de tempestat... en el seu lloc hi romania una boyra blanca, lleugeríssima com una evaporació de llàgrimes... Feu un singlot llarc... agafà el sò, un sò de juvenesa, restaurador, lleument espolsat per visions borroses, com un aletetx d'ombres rissant la superfície perpetuament tranquila d'un llac soterrani.

Fins a la dematinada no's despertà. Com si hagués expel·lida molta quantitat de gèrmens de tortura, sentí una gran calma únicament pertorbada per un degotis intermitent d'amargor fonedissa.

Quant recobrà la plena consciència de sa situació un abellonatje subtil colava essencia de fel en el fons d'aquella quietesa, y sentí com que s'hi congruís una pústola de dolor. Al llevar-se aquell escolament s'estroncà.

Era diumenge. L'atmósfera continuava carregada. Passà una estona mansfentes y concirós; esmorzá, després s'en anà a Missa.

P'el carrer no hi havia casi negü... y ja passaven les vuyt! Allò l'extranyà. «A la vila, els diumenges en sortir el sol, la gent, de tres parts dues, ja rodola p'els carrers»—pensà.

Durant la Missa va estar molt distret mirant la gent, comparant les proporcions grandioses de la Seu ab l'església miniaturada de la vila, visurant els detalls qui més l'encativaven.

Sortit de Missa anà a trescar la Ciutat ab n' Andreuet, el nin major del mestre. Axò l'acabà de distreure.

Un poc passat mitx-die la nigulada s'espesí y esclatà en un ruxat sorollós, d'estiu. L'enfosquiment y la grisor feren pena a-n el jove sentintse invadit d'una onada calmosa de tristesa inconscient. Però la barrumbada fou curta a mitjan cap-vespre el cel s'erà estirat y en Jaumet sortí sense companyia.

L'hora-baxa se dirigí a-n el Moll. Passades les primeres impressions se sentí

SALVADOR Galmés y SANXO

(Se continuarà).

EL AGUILA

Grandes Almacenes de ROPAS CONFECCIONADAS para
CABALLEROS Y NIÑOS
 Colón, 39.--Palma de Mallorca -- Casa fundada en 1850 -- Teléfono n.º 148

TEMPORADA DE INVIERNO DE 1910 Á 1911

Selecto surtido en géneros nacionales y extranjeros para la medida.
 Grandes existencias en trajes confeccionados de Patén, Vicuña, Tricot, Gerga y Armure. -- Abrigos de todas clases y precios.
 Surtido completo de GORRAS para caballeros y niños. -- Mantas para viaje, Impermeables, Portamantas, Perchas, Ligas, Tirantes, etc., etc.
 Todos los artículos llevan marcados los precios en las etiquetas
PRECIO FIJO -- VENTAS AL CONTADO
SUCURSALES: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Málaga, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Compañía Franco-Española
 SERVICIO FIJO Y DECENAL
 entre los puertos de Valencia, Sóller, Barcelona y Cette y viceversa
 POR LOS VAPORES



Manuel Espaliu :: ::
 :: :: y Ciudad de Mahón

SALIDAS	De Valencia para Sóller los días 9, 19 y 29 de cada mes.
	De Sóller para Barcelona » » 1, 11 y 21 » » »
	De Barcelona para Cette » » 2, 12 y 22 » » »
	De Cette para Barcelona » » 5, 15 y 25 » » »
	De Barcelona para Sóller » » 6, 16 y 26 » » »
	De Sóller para Valencia » » 7, 17 y 27 » » »

CONSIGNATARIOS
 En VALENCIA: Sres. Borrás y Plá.--Grao.
 En SOLLER: D. Ramón Coll.--Calle del Mar.
 En BARCELONA: Sr. Mitjavila.--Comerio n.º 29, frente la estación de Francia.
 En CETTE: Sra. Viuda de A. Bernat.--Quai de la Ville, 15.

PABLO COLL Y P. REYNÉS

AUXONNE (Cote d'Or)
 SUCURSAL DE LA CASA COLL, DE DIJÓN

Especialidad en patatas y demás artículos del país.
 Expedición al por mayor de espárragos y de toda clase de legumbres.
 -- **SERVICIO ESMERADO Y ECONOMICO** --

Tarjetas para visita

Inmenso y variado surtido en Tarjetas para visita. Tarjetas fantasma para participaciones de matrimonio y nacimientos.
Imprenta «La Sinceridad»
 San Bartolomé, 17.--SOLLER

Maison MOREY Frères

EXPÉDITEURS
 53, Cours Berriat, 53--GRENOBLE (Isère) FRANCE

FRUITS PRIMEURS LÉGUMES

Expédition pour la France et l'Étranger. -- Spécialité de pommes à couteau par wagons, poires, prunes, pêches et abricots.
 -- Petits oignons en chaînes et en vrac. -- Cerices et bigarreaux.
 -- Noix de Grenoble. -- Exportation directe d'oranges, citrons, mandarines, grenades et fruits secs.
 Télégrames: MOREY-GRENOBLE. Téléphone 22-36

Casa DAMIAN CANALS

FUNDADA EN 1872

Gran Diploma de Honor obtenido en la Exposición Internacional de París; medallas de oro, cruz de Mérito y miembro del Jurado en la Internacional de Marsella.
 Expediciones de toda clase de frutos del país, para Francia y el Extranjero. ● Especialidad en uva de mesa, procedente de las viñas Gard y l'Herault. ● Flor de Chasselats dorados primera calidad en cajitas de 5 kilos marca D. O.
 -- Rapidez y economía en todas las operaciones --
 TELÉFONO, 21 Telegramas: CANALS TARASCON RHONE

EXPEDICIONES TRÁNSITOS CONSIGNACIONES

Precios alzados para todas las destinaciones

SERVICIO especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, limones, frutas frescas y secas y demás artículos.

M. BERNAT Y PONS

Quai du Sud, 3--CETTE--(Herault)

Importaciones y Exportaciones
 DE
FRUTOS, LEGUMBRES Y PRIMEURS

FRANCISCO ARBONA

6, Cours Julien, 6.--MARSEILLE
 Expediciones al por mayor de naranjas, mandarinas, limones, bananas, dátiles, higos, uvas pasas y en fresco.
 Especialidad en toda clase de frutos y primeurs de España y Argelia.
FRUTOS SECOS DE TODA CALIDAD
 Telegramas: FARBONA--Marséille--Teléfono 29.68
 Servicio rápido y económico en todos los servicios

CASA DE COMISION Y EXPEDICION

:: CARDELL Hermanos ::

Quai de Celestins, 10.-LYON (Rhône)

Especialidad de frutas del país de todas clases. Naranjas y limones.

⊗ Vinos al por mayor. ⊗ Bodegas á la comision. ⊗

Servicio esmerado y económico.

TELÉFONO 34, 41

Suscripciones

á REVISTAS y PERIÓDICOS nacionales y extranjeros.
 Se reciben encargos en
"La Sinceridad"
 San Bartolomé n.º 17.--SOLLER.

COMISIONES, REPRESENTACIONES, IMPORTACIONES Y EXPEDICIONES

David March Hermanos

Boulevard du Musée, 70. MARSEILLE--Teléfono n.º 37-82

Expediciones al por mayor de naranjas, mandarinas, limones y bananas. Especialidad en toda clase de frutos y primeurs. Frutos secos de toda calidad.
 TELEGRAMAS: MARCHPRIM MARSEILLE
Rapidez y Economía en todas las operaciones

Hotel Restaurant

ANTES

Hotel Universo

+++ BARCELONA +++

española y francesa, peculiar de esta casa, no duda el propietario verse favorecido por los hijos de estas Baleares, que siempre honraron el citado hotel con su presencia.
 Representante en todos los trenes y vapores -- Coche particular de la casa. -- Habitaciones exclusivas para familias. -- Timbres eléctricos en todos los departamentos. -- Hotel el más próximo de las estaciones, muelle, aduana y centros oficiales.

Plaza de Palacio, 3.--BARCELONA

CON la reforma del edificio propónese el nuevo propietario recuperar la fama universal que este establecimiento había alcanzado. A efecto, embellecidas las habitaciones y ampliada la renombrada cocina

Maison Guillaume Coll

FONDEE EN 1902

Expéditions de toute sorte de fruits et primeurs. Spécialité de pêches molles, prunes reine-claude, raisin chuselas, abricots, etc.
 Artichands, asperges, salades et toute sorte de légumes.
TRES BONS EMBALLAGES
 Service complet de colis-postaux de 10 k. pour la France et l'Étranger
ADRESSE: G. COLL Avenue de la Pepinière (en face du Marché en gros) á Perpignan (Pyrenées Orientales)
 Adresse télégraphique: COLL GROS MARCHÉ Perpignan

ESTUCHES de papel y sobres

blanco, de color y de luto, en variedad de clases.
 Tienda «LA SINCERIDAD», S. Bartolomé, 17.--Sóller.

Obras de texto, literarias, históricas, sociales y científicas.

Se sirven por encargo en el establecimiento de «LA SINCERIDAD», calle de San Bartolomé núm. 17.--SOLLER.

Braulio González

VICTORIA, 6

Instalaciones eléctricas de todas clases, á precios reducidos.
 Gran surtido en material para instalaciones de alumbrado, electromotores y timbres.
 Se repara gratuitamente cualquier desperfecto en las instalaciones.

